

Anuncios, reclamos y comunicados, según tarifa. Esquelas de funeral á precios equitativos. — Talleres: Plaza de Aguirre número 2, Soria. No son devueltos los originales.

# El Porvenir Castellano

Se publica los lunes y jueves.

SUSCRICIÓN	
	Pesetas
Año.	4,99
Semestre.	2,75
Extranjero, un año.	10,00
Número suelto.	00,05
Idem, atrasado.	00,10
Pago anticipado	

Periódico independiente.—Defensor de los intereses generales de Soria y su provincia.

La correspondencia y giros á Marcelo Reglero Plaza de Aguirre, 2.

Soria 22 de Marzo de 1920

Teléfono número 62.

## FRENTE A EUROPA

III

### El ocaso de los ejércitos permanentes.

El militarismo estudiado en su aspecto actual, ha creado una evolución revolucionaria bajo el ansia de libertad; y el militarismo, considerado en la fase de Ejércitos permanentes, ha creado su ocaso.

El optimismo contrario, pudiera tacharse de aventurado, si recientemente Austria no hubiese dado el ejemplo y los Estados Británicos no le hubiesen seguido.

No faltará también algún profeta que señale tales acontecimientos, como la ruina de aquellas potencias; sin embargo sus gobiernos, obrando de acuerdo con la razón y con sus pueblos, han evolucionado su sistema militar, considerando con Napoleón, que la opinión pública es el termómetro que constante debe consultar un soberano.

La lógica aconseja, que un ejército sin vocación, un ejército forzado, es un ejército, fracasado irremisiblemente.

La voluntad es el factor inexpugnable del humano: así, cuando los ejércitos fueron voluntarios, en lugar de masas esclavas, eran hombres de vocación guerrera que aspiraban por su constante esfuerzo, al lauro supremo.

La decadencia militar, iniciada con la institución de permanencia, ha seguido su curso por el hombre que constituye el ejército antes que ningún otro: por el soldado.

Al soldado hoy se le fuerza á todo, sin recompensarle en nada: primero; á que constituya una fuerza á la que va á disgustarse; segundo; á morir sin más ideal que el de morir; y, tercero: á triunfar para obtener por todo premio, la vida que no haya perdido.

El gobernante de un pueblo, no debe ser solo autoritario; es precisa en él, la dulzura de una detallada psicología Universal para aconsejarle que no todos los hombres, piensan y sienten como una máquina; que hay, ermitaños y centuriones; apóstoles y conquistadores; y así, comprenderán, que San Vicente de Paul, ni Alejandro, el Grande, hubiese conquistado el cielo.

Las grandes empresas militares de la Historia, no las coronó ningún ejército forzado, constituido de voluntades adversas, á la causa de sus empresas.

Y, prescindiendo ahora del soldado, veamos como es violada la más sagrada propiedad, en un país como España, donde se condena á un hambriento á varios años de cárcel; por coger un conejo.

Hay una propiedad, acaso la más respetable; la de las madres.

Esto en España parecen significar nada.

Hay un derecho, sagrado; divino; el de un hombre, que se rebela contra quien le manda matar.

Ese derecho, se viola bajo pena de vida.

No obstante, el día que las madres, origen de los ejércitos, imiten á las mujeres francesas, se despoblará la tierra, caerán las naciones, vendrán cuantos cataclismos se quieran, pero no el de ver, que su hijo «tenga que matar para no morir» en la niebla de un combate, porque estas muertes sirvan de peldaños á una multitud de torpes ambiciosos que para el logro de su ambición, escalan la ruina de los pueblos.

Ya, que hoy por hoy, no puede constituirse un régimen que nos libre de la visión militar, es preciso—antes de que los ejércitos sean disueltos por la fuerza de la Libertad—evolucionar los sistemas militares para contar con un ejército adicto y voluntario de su profesión.

Así, se cumplirá un artículo de la constitución y no se forzará á ningún ciudadano, á ingresar en un núcleo, donde vivirá en eterna aunque latente sublevación, ó al pronunciar su libertad de pensamiento ser fusilado.

Medítese esto y por su interés particular, evolucionen los egoísmos, antes de que una revolución nos redima de los egoístas...

Federico de Medinabál y García Larrea.

## Desde Londres.

Los expresos aéreos. Nuevos servicio Paris-Londres.

Los viajes aéreos en Londres toman carta de naturaleza y la Sociedad Handley Page, se esmera en realizar los servicios que tiene establecidos para que el nuevo sistema de transporte se generalice y con la seguridad de su realización exacta, lleva á todos los ámbitos la tranquilidad de que viajar por la altura ofrece tanta confianza como hacerlo en los vagones de los trenes y que las comodidades no son superiores á las que se disfrutaban por vía terrestre ó marítima.

Hasta ahora, ha habido muchas personas que se decían: «¿Viajar por el aire? no está maduro; eso es bueno para los aviadores ó para los ciertos hombres de estado cuyos minutos pueden valer un tesoro. Hendir las nubes á una velocidad de 160 kilómetros por hora con vestimenta de explorador polar es quizá curioso y atrayente, pero no es cómodo ni seguro; esperamos que se pueda ir confortablemente en un vagón salón semejante á los «sleepig» en que pueda uno acomodarse á sus anchas, de la guisa que uno quiera y sobre todo con la tranquilidad de que se ha de llegar á su destino...»

Estos comentarios ya, no tienen razón de ser. Ya no hay que esperar á tales circunstancias porque estas han llegado y están á la voluntad de quienes quisieran aprovecharlas.

No es solo la Handley Page sino otra Compañía rival que se establece en Francia denominada de los grandes expresos aéreos, que inaugurará un servicio todos los mar-

tes y viernes dotados con todo el confort, saldrán del embarcadero de Bouget, y rendirán viaje en el campo de Houston, afueras de Londres.

El vagón aéreo es capaz para 12 viajeros á cada uno de los cuales corresponderá una butaca muelle y cómoda.

En el salón cerrado se podrá estar bien abrigado y hablar, dormir fumar, tomar bocadillos ó cocktails todo ello mirando á través de los cristales á vista de pájaro el galopar de las nubes ó los panoramas lejunos y dándose el gusto de pasar por encima del Canal de la Mancha en veinte minutos.

No es de temer una «panne» de motor porque lleva dos de estos y se inutiliza el uno, sigue funcionando el otro.

El precio del billete por pasaje no será de más de 500 pesetas en la travesía de Londres á Brasil en dos horas, estando comprendido en ello el automóvil que toma en su domicilio el viajero llevándolo al campo de aviación y otro automóvil que desde el campo de aterrizaje le lleva al hotel ó sitio de residencia que indica el itinerario.

Cada viajero podrá llevar 15 kilos de equipaje y los viajeros no tienen que cuidarse de preparar-

se los pasaportes visados, los cuales los facilitará la Compañía de los expresos aéreos.

Como pilotos para conocer estas naves se ha contratado á los famosos Dory Bousoutrot que han hecho los raids París-Copenhague y París-Dakar que llevan la confianza hasta los más pusilánimes.

Como ventaja sobre el viaje por mar se indica que en estos aéreos planos no se sufre el mareo y además contra los temerosos se les recuerda que el almirante Dumont d'Uville que dió la vuelta al mundo vino á morir en un tren de placer entre París y Versalles y que el inventor Curie, que apenas salía de su laboratorio, murió aplastado por un camión en la calle.

La Compañía en cuestión, asegura la vida de cada viajero por la suma de 30.000 francos para los herederos de los muertos en caso de accidente y esto demuestra las grandes seguridades que tiene en sus aparatos y en sus pilotos.

¿Se hace en España el trayecto Madrid-Barcelona en aeroplano que se había anunciado? ¡Alerta españoles! Hay que ir con el siglo.

Akers.

## Divulgaciones sobre Marruecos á propósito de la cuestión «Tánger.»

### INDUSTRIAS Y MERCADOS INTERIORES

Las industrias en las ciudades de Marruecos aparecen agremiadas y en sitios diferentes, que por autonomía se llaman también zocos.

Aca encontramos el zoco de los tejedores ó «tukia», allá el de los alfarceros ó «fajardchia», más allá el de los plateros ó «ziaguin», los «gazap» ó carniceros, más lejos, aquí, y allí, los zapateros ó «jarrazin», los armeros ó «selahchia», los condimentadores de «kelta» ó carne picada con especias, que frien después de amasarla en forma de salchichas al rededor de unos hierriños.

Denominan «kaisaria» al barrio abundante, por lo general, en tiendas minúsculas.

No llegan á metro y medio de anchura, alzándose su piso al nivel de la cintura del transeunte y al ras de la fachada.

En el umbral de este característico cuchitril aparece el moro encucado por todas sus mercancías, medio tumbado en actitud indolente, con la yarda con que medir y el rosario á mano con que rezar.—El comprador, desde el nivel de la calle, manosea y pregunta.—En Tánger, los bazares de objetos moros están instalados más ampliamente.

El aficionado á lo moruno encontrará en ellos largas espingandas, gomas de tosca y corvada hoja de Fez, largos y agudísimos «meknisi» ó puñales de Maquinez, alfanges con puño de asta de búfalo, y diversas armas blancas adamasquinadas de procedencia alemana, fabricadas en Solingen, el rojo y bordado fez, las amarillas babuchas, las «chekara» ó cartera de piel de Tafíeta con sus adornos geométricos y sus flecos, las alfombras de Rabat de colores chillones, los «baiti» de ricos paños en que cada «joja» de color

diferente y uniforme dibujo representa una pequeña puerta de herradura puntada, y que en conjunto sirven de muelle zócalo á las habitaciones lujosas, los cojines y colchonetes que les sirven de complemento, alguna «taifor» ó mesita muy baja para colocar el servicio de té, algún «samovar» ruso para hacerlo, bandejas cinceladas, telas bordadas en seda y oro, perfumaderos orientales, braseiros para sahumerios, burdas pulseras y brazaletes de plata; aureos ajorcas y argenteos jales para los tobillos, sortijas de oro con inscripciones árabes como «Allah ibarek fik» (Dios te bendiga) ó con nombres variados, amuletos con garras de tigre en forma de dije, pequeñas mascotas bosquejando una mano rígida que llaman «jamsa» (cinco), símbolo de la mano del Profeta, etc., etc., etc.

Entre estos bazares se mezclan los de los indios «surtidos» de lacas y porcelanas chinas japonesas, artísticos juegos de té de Satsuma, incensarios persas para quemar maderas adorantes, figurillas de marfil, cajas de sándalo, abanicos y mantones de Manila, chiniserías diversas, tapices con asuntos pictóricos de fabricación francesa, telas, sedas y brocados, etc., etc.—Sus dueños siampra estén dispuestos á hacer «changa» ó ventas heterogéneas en conjunto, teniendo sus representaciones desde Filipinas á Bombay, costas del Mar rojo hasta Port-Saíd, y costas del norte de Africa hasta Canarias. En Gibraltar tienen también plétoricas filiales.

Como zoco permanente derivado de la industria pesquera, es importante la amplia y bien surtida plaza de Tánger (soc el hot)—Rebosa en toda clase de pesca. En sus limpios puestos al estilo europeo, se encuentra desde la pescadilla del Ca-

bo Espartal, hasta el atún y la sardina tan abundantes en las costas del Rif, que son conocidas por los indígenas por el nombre de «blad el hot» (pais del pescado), desde la cobrina de Cabo Blanco y el «Sabal» ó «sollo» de la desembocadura del Lukus que tanto apetecen los judíos, hasta la langosta de Mazagán.

Voy á advertiros que al mencionar este crustáceo, tratándose de Marruecos, y hablando de alimentos, no debe confundirse con su homónimo langosta, insecto de la clase hexápodos, orden órtopteros, que aunque con menos patas, es más de temer que el crustáceo por sus devastaciones.

Sin duda habreis oído hablar, que en China se buscan con gran cuidado los nidos que amasa una golondrina de mar, llamada sal-gantana, que cogen los chinos con no pocos peligros y que no solo constituye un manjar exquisito para ellos, sino que también se sirve como excelente en masas europeas. No es de extrañar que en Marruecos, los saltamontes á que hago referencia constituyan una golosina para moros, judíos y hasta para algunos europeos acridófagos.

Cuando aparecen estas frecuentes plagas por tierras marroquíes, las cogen á montones, y una vez fritas, á excepción de los élitros y alas, las comen con delectación. [Cuestión de humor!]

Carmelo Diez Gessner.

### Manifiesto convocatoria

## El Profesorado del pueblo acude al pueblo

La Junta directiva de la Asociación Nacional del Profesorado de Escuelas Normales ha publicado el siguiente manifiesto:

No hace mucho tiempo que la Asociación General de Maestros (y catedráticos y profesores) que preside el señor Ovajero, adherida á la Unión General de Trabajadores, dirigió una circular á los «maestros, profesores de Escuela Normal, inspectores de primera enseñanza, catedráticos y á cuantos se dedican á la sagrada misión de educar», invitandoles á una obra de solidaridad acorde y concertada.

La comisión ejecutiva de la Asociación Nacional del Profesorado numerario de Escuelas Normales cree llegado el caso de someter á la resolución de los asociados la respuesta que haya de darse á la invitación de referencia. Y cree llegado ese caso por varias razones: en primer lugar porque así lo pide un gran número de los que constituyen nuestra Asociación; y después por otros varios motivos que consideramos deber de conciencia dar á conocer al pueblo, ya que las Escuelas Normales son los centros donde se toma el maestro de las escuelas nacionales, populares realmente, puesto que son las únicas que el hijo del pueblo frecuenta, cuando puede frecuentarlas y cuando las necesidades del vivir se lo permiten.

El profesorado de Escuelas Nor

males viene desde ha largo tiempo, malgastando sus energías en ruda lucha contra el poder público, que dábiera ser el más interesado en dejarle la necesaria tranquilidad de ánimo para que pudiera dedicarse de lleno al cumplimiento de su misión educadora y docente. Esa lucha obedece á la intromisión constante de la administración pública en el régimen pedagógico de las Escuelas Normales, no para mejorarlas, pues entonces se tendrían en cuenta las observaciones técnicas del profesorado, sino para satisfacer conveniencias particulares, que antes perjudican ostensiblemente la enseñanza, que la favorecen, y que antes menoscaban el prestigio del cuerpo enseñante, que lo dignifican y elevan.

Bien reciente está la última Asamblea celebrada por el profesorado de Escuelas Normales, de la que toda la prensa diaria de Madrid nos hizo la mercad de ocuparse con un interés y una deferencia que nunca agradeceremos suficiente, y cuya sesión de clausura presidió el señor Director general de primera enseñanza por delegación del Ministro, y el exministro de Instrucción pública, señor Francos Rodríguez.

Fué en septiembre próximo pasado. No reparando en gastos ni en molestias se reunieron en la Corte más de cien profesores y profesoras de Escuela Normal, con la representación de casi todos los de España, (los de Madrid exceptuados) y la opinión pudo enterarse, por las relaciones de la prensa, de la alteza de miras con que aquella Asamblea procedió. Todas sus conclusiones profesamente difundidas por la prensa, iban encaminadas al mayor perfeccionamiento de la labor docente y á la mejor formación del maestro, que luego, á su vez, ha de formar al pueblo español, y, con él, el alma nacional. A las cuestiones económicas, que en la época actual tanto preocupan; principalmente porque ello es una necesidad de las circunstancias y de los tiempos que corremos, solo dedicó aquella Asamblea unas líneas en sus conclusiones, y éstas para pedir cosa tan legal y justa como la de que el profesorado de Escuelas Normales tenga iguales sueldos que el de las demás escuelas profesionales (Comercio, Veterinaria, Industrias, etcétera), según los tuvo hasta 1913; en que los antiguos quinquenios fueron sustituidos por escalafones y plantillas.

Pues bien, la conclusión anterior, que afecta á una cuestión de dignidad profesional, tanto como á una cuestión económica, así como todas aquellas otras conclusiones que fueron el fruto de un trabajo entusiasta y colectivo de varios días, abonado con el estudio de bastantes años, y regado con las aguas fertilizantes de continuada experiencia, siguen, como había pasado en veces anteriores, siendo letra muerta para nuestra administración oficial. Ella continúa cambiando á su antojo la organización de las Escuelas Normales, creando á su placer cargos nuevos é innecesarios, dividiendo y subdividiendo cátedras, estableciendo formas de provisión arbitrarias con reconocimiento de méritos que concuerdan muy bien con la ley del encaje, pero muy mal con las normas de la justicia, otorgando privilegios que jamás existieron porque no tienen razón de existencia, y dando, en fin, tajos y mandobles para abrir brecha por donde entran ó ascienden, al par que los favori-

ros, el descábito y la desorganización que todo favoritismo lleva tras sí.

Ello va haciendo, justamente con la falta de fé en los hombres políticos, que la copa del disgusto renose en el profesorado de Escuelas Normales y que se diga á sí mismo: puesto que por nuestra misión de formadores del maestro del pueblo al pueblo nos pertenecemos acudamos á él, sumémosos á él, contémosle las causas por las cuales no podemos educarle mejor, él es una voluntad y nosotros somos una inteligencia, complementemos el poder con el saber y eno cas, auxiliándonos reciprocamente, haremos obra útil con arreglo á lo que exigen los nuevos tiempos, para la misión nueva que al pueblo incumba y que ya no es la de ser dirigido si no la de ser director de sus propios destinos en España como en todo el mundo.

Todo eso se le dice á esta Comisión ejecutiva con voces que llegan á nosotros con resonancias del mayor apremio: ante ellas esta Comisión no puede permanecer un día más sin tomar algún acuerdo, mejor dicho, sin convocar á todos los asociados para que ellos sean quienes le tomen. En su consecuencia pedimos á todos con la mayor brevedad nos contesten á las siguientes preguntas, para con arreglo á las respuestas, disponer:

1.ª ¿Cree usted conveniente que sea modificado el reglamento de nuestra Asociación en forma que podamos unirnos á la Asociación general de Maestros, adherida á la Unión general de trabajadores?

2.ª ¿Le parece á usted bien que para tratar del asunto nos reunamos en Madrid durante las vacaciones de Semana Santa?

3.ª Si para convocar á Junta general no le pareciese bien, por cualquier causa, la época anterior ¿qué días serían los mejores á juicio de usted?

Como esta comisión, así como toda la Junta directiva, ha procurado y procura siempre inspirarse en la opinión más general de todos los asociados, resolverá con arreglo á lo que marquen las respuestas que reciba.

Alicante 18 de Marzo de 1920  
Carmán G. Arroyo, tesorero;  
Euseo G. Serrano, secretario;  
Aureliano Abanza, presidente.

Los profesores de esta población se reunieron el sábado último y por unanimidad tomaron unos acuerdos que enviaron inmediatamente á la Junta directiva que reside en Alicante.

Tal como se recibe.

## Don Mateo Azpeitia

La actividad, la competencia y el ascendiente social de los hombres se prueba con los hechos.

La valía del Diputado á Cortes por Agreda es indiscutible. El interés por el Distrito lo tiene demostrado con mayúsculos caracteres. Sus ojeadas á las cosas de la provincia, el celo por los intereses agrícolas y cuanto tiene relación con los generales de la Nación están de manifiesto.

Su capacidad intelectual, su valía en el Congreso, lo viene demostrando á diario en las

proposiciones hechas por él, defendiendo los intereses generales de la Nación ¿qué más puede pedirse á un Diputado?

Está recibiendo numerosas y notables felicitaciones y nosotros no solo felicitamos al Diputado sino también al partido de Agreda primero y á la provincia después, porque tenemos un Diputado digno de ocupar los peldanos de alta escala.

D. Mateo Azpeitia se fija en el más pequeño detalle de los intereses de la provincia. Lo prueba el hecho de que un pueblo pequeño—Valdealvillo—agregado á Rioseco, partido de Almazán solicitó del Ministerio de Instrucción pública material pedagógico para su escuela.

Apesar ser pueblo que en justicia lo merecía, no pudo conseguirlo hasta que D. Mateo Azpeitia se enteró y sin dilación, obtiene del señor Ministro y Director General, la concesión aludida para el referido pueblo de Valdealvillo. No puede decirse más á un Diputado.

Estos hechos, esas pruebas, aquellas demostraciones ponen bien á las claras el grado intelectual y precocidad política del digno Diputado por Agreda don Mateo Azpeitia.

Bien probada tiene su suficiencia en el alto cargo que se le confia.

J. O. G.

## De jueves á lunes.

### HECHOS CULMINANTES

**Los obreros emigran á Francia.**—Santander. — En vista de que la huelga del ramo de construcción continúa sin resolverse, la mayoría de los obreros carpinteros, ebanistas y albañiles se trasladan á otras poblaciones, y muchos han aceptado contratos de los agentes franceses que se encuentran en Santander para ir á trabajar á Francia en la reconstrucción de los pueblos destruidos durante la guerra.

**El viaje del Rey á Burdeos.**—Tan pronto como el Monarca llegó á Burdeos, acompañado del ministro de España en París señor Quiñones de León, y del duque de Miranda visitó á la infanta Beatriz que desde hace algunas semanas se encuentra en la clínica del doctor Mouré. La infanta está en perfecto estado de salud.

Según algunos periódicos franceses el viaje del Rey de España á Burdeos no tiene como en principio se creía carácter político alguno pudiéndose afirmar que el objeto de su viaje lo motiva exclusivamente el recoger á su augusta hija para trasladarla á Madrid.

D. Alfonso, es objeto de sinceras ovaciones por parte de los franceses.

**El regreso de Joselito.**—A bordo del Infanta Isabel\* ha llegado á Cádiz el matador de toros José Gómez Galito.

Con este motivo, los hoteles de la ciudad están abarrotados de viajeros.

Cuentan los corresponsales, que las autoridades de Marina se vieron precisadas á tomar muchas precauciones para evitar que fuesen invadidos el muelle y el barco, por el numeroso gentío que se había congregado.

Cuenta el famoso torero que el pú-

toros, pues paga 600 pesos por un palco y cuatro por una entrada desol. Su beneficio le produjo 20.000 pesos oro.

Desde el puerto hasta el hotel el público le acompañó vitoreándolo.

**Nuestras tropas en Marruecos.**—Tres muertos y seis heridos —En el ministerio de la Guerra se facilitó ayer la siguiente nota oficiosa:

Según el alto comisario de la fuerza de la Policía y de la harca amiga, encontraron en la zona del Lucus á huérfanos rebeldes, á las que tirotearon causando es bastantes bajas, sufriendo por nuestra parte tres muertos y seis heridos de Policía y un muerto de una compañía de regulares que apoyaba la operación.

Todos los muertos y heridos son indígenas.

La harca tuvo también algunas bajas.

### EXTRANJERO

**Por qué ha fracasado el golpe de Estado.**—Dice «Le Matin», de París:

«El golpe de Estado de Berlín ha fracasado porque los hombres que le han realizado eran de muy pequeña importancia para mantenerse. Pero si su fin ha sido crear en el país, una situación violenta han conseguido el éxito. Para restablecer la tranquilidad en Alemania ¿será suficiente una reconstrucción ministerial sobre bases más amplias? No se puede creer, entre otras razones, porque no se ve un Ministerio que pueda abarcar la extrema izquierda y la extrema derecha, como había intentado hacerlo el doctor Kapp.

Todavía pasarán algunos días sin que renazca el orden. Será necesario que se hagan oír voces autorizadas entre la extrema izquierda y derecha ¿Será la de Hindenburg, que ha querido mostrarse estos últimos días partidario de la legalidad? Es una posibilidad.

**Las víctimas del movimiento imperialista.**—El número de víctimas durante los cinco días del régimen Kapp, fuera de Berlín, pasa según se cree, de varios centenares de muertos, de los cuales 100 sólo en Dortmund.

**El comunismo amenaza con una revolución en Alemania.**—A pesar de la salida de las tropas bálicas y de la llegada á la capital de las tropas de la guardia, los independentes y comunistas prosiguen en su intento de preparar un movimiento insurreccional. En todos los barrios se han celebrado reuniones y se teme que la agitación se propague al centro de la ciudad. El fin de los espertuquistas es establecer los Soviets bajo la dictadura de Daumling. La situación es tanto más seria cuanto que se ignora cuál será la actitud de las tropas y de algunos oficiales superiores.

En Munich se ha producido cierta tensión desde que el general Moehn ha colocado las fuerzas del Ejército bajo las órdenes del Poder civil. Ha habido disturbios de importancia.

En Leipzig los obreros, armados, continúan sus manifestaciones y en Westfalia se han encargado del Poder.

Las últimas informaciones sobre la situación en el Oeste de Alemania indican que el bocheviquismo representa un grave peligro.

**Barricadas comunistas en Berlín.**—El día 18 se levantaron barricadas en la capital. Las tropas regulares recibieron orden de disparar, y hubo encuentros con los obreros armados. Resultaron numerosas víctimas.

Entre los revoltosos los muertos se elevan á doce y 28 han sido gravemente heridos.

Berlín.—Noticias de ayer aseguran que la situación en Alemania es muy grave.

**Los electricistas.**—Ayer terminó el plazo legal para ir á la huelga los cuatro obreros federados que aún seguían en la «Eléctrica de Soria».

Tres de estos obreros no hacían servicio por enfermos.

Aunque el alumbrado público está asegurado de momento, las autoridades deben intervenir, si no lo han hecho ya, para solucionar el conflicto, que pudiera traer otras consecuencias más graves.

De la maquinaria de la Sequilla que es la que produce todo el alumbrado, se ha encargado un obrero de Yanguas.

Hoy se reúne la Federación para tomar acuerdos y seguramente prevalecerá el de declarar el lock-out á la entidad «Eléctrica de Soria» paralizando las obras de reconstrucción de la Fábrica incendiada.

Nosotros esperamos del buen criterio de ambas partes que han de procurar por llegar lo antes posible á un acuerdo en beneficio de ellos mismos y del público en general.

**Un detenido.**—El vecino de Rejas de San Esteban José Alvarez que le tenía reclamado el Juzgado de Instrucción de Chamberí (Madrid) ha sido detenido y puesto á disposición de aquel Juez.

Hoy ha dejado de existir el laborioso y antiguo funcionario de la Diputación provincial de esta capital D. Saturnino Romero.

A sus desconsoladas hijas doña Carmen y doña Paca y demás familiares, les enviamos nuestro más sentido pésame.

Ha quedado libre para la circulación de toda clase de vehículos el puerto de Ocaña, cerrado á consecuencia de las últimas nevadas.

**Viajes.**—Ha regresado de Valencia el joven oficial del Catastro Sr. del Río, hijo de nuestro buen amigo D. Indalecio.

Esta noche sale para Zaragoza nuestro estimado amigo D. Rafael Trillo.

La Guardia civil de Oivega ha detenido á los vecinos de este pueblo Fructuoso Alvo Tutor y Samuel Calvo y Calvo por sostener reyerta en la taberna, de cuya riña resultaron los dos con heridas leves.

En el Santo Hospital de Soria ha fallecido la desventurada soriana Emiliana Lafuente, que ingresó en este benéfico establecimiento por orden judicial.

D. E. P.

**Lo que conviene á Soria.**—Cuando cerramos esta edición comienza en el Teatro Principal la Conferencia á cargo del Sr. Abad de la Colegiata.

Todas las localidades están ocupadas.

El ministro de Abastecimientos se ha dirigido telegráficamente á los Gobernadores manifestándoles que en lo sucesivo, los inspectores de Abastecimientos actuarán en sus respectivas zonas por iniciativa propia y sin previa autorización de aquéllos ni de las Juntas provinciales.

El día 1.º de abril tendrá lugar en la Casa cuartel de la guardia civil la subasta de armas recogidas por infracción de la ley de caza.

El viernes salieron para Barcelona veinticinco guardias civiles un cabo y un señor oficial para relevar á otros tantos números de individuos de esta provincia que prestaban servicio en la capital catalana desde la última concentración.

**Enfermas.**—Lo está de muchísima gravedad la niña Victoria Regiero Martínez, sobrina del director de este periódico.

Continúa enferma de mucho cuidado la respetable señora D.ª Joaquina Ortega, tía de nuestro querido compañero D. Enrique de Obregón.

Celebraremos el pronto restablecimiento de las pacientes.

En Pinilla del Campo ha sido puesto á disposición de las autoridades, el joven de 25 años Eugenio Millán Calonge, el cual ha maltratado duramente, de palabra, á sus padres así como también amenazó de muerte al Secretario de Ayuntamiento D. Francisco Gil.

Han contraído matrimonial en esta ciudad la distinguida señorita Antonia Gil y el joven ingeniero agrónomo D. Leopoldo Rídruejo.

Después de la ceremonia los nuevos esposos salieron para Madrid y otras poblaciones.

Deseamos á los recién casados eterna luna de miel.

† El día 24 se cumple el primer aniversario del fallecimiento de la que fué respetable señora D.ª Rafaela García, madre política de nuestro querido compañero D. Felipe Las Heras.

Renovamos nuestro pésame á la familia de la finada.

† Ayer subió al Cielo la pequeña hija del encargado de las talleres de alpergatería del Hospicio, D. Jacinto San Saturio.

Reciba éste y su señora esposa nuestro pésame.

**Suscripción.**—Hemos recibido las siguientes cantidades recaudadas en la Federación de Obreros, sección de albañiles y peones, con destino al obrero Antonio Millán.

Ezequiel Chamarro, 1 peseta; Julián Delso, 0,50; Pedro Delso, 0,25; Guillermo Arancón, 0,25; Ajo García, 0,50; Felipe de la Merced, 0,25; Manuel del Río, 0,75; Julián Alonso, 1,00; Pedro Gómez, 0,50; Francisco Angulo, 0,25; Nicasio Nagredo, 0,50; Pedro Díez, 0,50; Tomás Blasco, 0,50; Tiburcio Martínez, 0,25; Enrique Latorre, 0,50; Saturio González, 0,50; Román Fuentes, 0,50; Restituto Martínez, 0,25; Timoteo Dulce, 0,25; Anastasio de San Nicolás, 0,50; Domingo Lenguas, 0,25; y Mariano Arambilet, 0,50.

Importa lo recaudado en EL PORVENIR, hasta la fecha, 38 pesetas.

Continúa abierta la suscripción.

**Numancia Sanitaria.**—Es el título del Boletín oficial del Colegio de Médicos de la provincia de Soria, cuyo primer número nos ha sido remitido.

Correspondemos al cariñoso saludo que dedica á la Prensa local y deseamos á la nueva Revista muchos triunfos.

«Numancia Sanitaria» se publicará una vez al mes.

**De Administración.**—Rogamos á cuantos señores suscriptores á este periódico tengan en descubierto una ó más anualidades se sirvan hacerlas efectivas á la mayor brevedad para que no sufra interrupción alguna el envío de nuestro bisemanario.

## Las Subsistencias.

### LO DEL ARROZ

Faltan pocos días para la caducidad del compromiso de hacer el envío de arroz concedido á esta provincia y el artículo no ha llegado aún.

Tenemos entendido que esta noche sale para Alfarfar (Valencia) un Comisionado del gobierno civil al objeto de ultimar detalles para que se lleve á efecto la expedición.

Y como á nosotros nos gusta ser francos, hemos de decir hoy, en honor á la verdad, que este asunto del arroz ha originado ya numerosas molestias y gastos á los almacenistas, que en ningún modo debieran ocurrir.

Se concedieron ya hace un mes 60.000 kilogramos de arroz, clase corriente y la Junta de Subsistencias los tiene distribuidos entre almacenistas y detallistas que lo solicitaron.

Los almacenistas remitieron á Valencia, á su debido tiempo, el importe del género que no llegamos á las trabas que siempre puso el poseedor y que en ningún caso debieron ser consentidas.

Pero como todo lo que se relaciona con el inservible ministerio de Abastecimientos se hace mal, por lo que fuera, de ahí que á la totalidad del importe del arroz haya necesidad de aumentar nuevos é inútiles gastos que abonarán, repetimos, indebidamente, los almacenistas.

Y ahora es cuando vamos creyendo que no les va á convenir en forma alguna, la adquisición del arroz, para cederlo al precio fijado por la Junta de Subsistencias.

Un mes antes, hubiera sido útil al comprador y al consumidor, pero ahora, con la baja iniciada en los mercados, va á resultar, quizá, hasta contraproducente.

Y sino, al tiempo.

## EL ALBAICIN

(FANTASIA MORA)

A. D. Carlos Fernandez de Tejada.  
En prueba de agradecimiento.

En el polvo rojizo de las trietas colinas,  
mueren los torreones  
como rotes girones  
de sangrientas neblinas...

Acaso vagan sombras fantásticas... Acaso  
á la murmuradora voz de la inquieta brisa,  
danza un coro de hurías una danza indecisa  
en frígidos alcázares de la luz del Ocaso...

Como vagos clamores  
de perdidos lamentos,  
al compás de laúdes, guzlas y atambores,  
cual los ecos remotos desechos en rumores,  
en sus giras arrastran las alas de los vientos  
con la triste agonía de rudos estertores...

Aún las vírgenes moras  
que á veces son esclavas y á veces son sultanas,  
viendo brillar altivas las lanzas castellanas  
por ansias y por vidas van contando las horas,  
de morir al empuje de las huestes cristianas,  
ó vivir al reflejo de triunfales auroras...

La rota fantasía  
de aquel pueblo de guerras y zambras y placeras,  
vuela en torno á los ojos negros de sus mujeres  
con el hálito mágico de una cruel profecía  
de una cruel profecía de menguados poderes...

El astrólogo tempía  
su dolor, escrutando, los signos de su raza...  
y si el fulgente augurio de los astros contempla,  
con sus trémulas manos en sus libros los traza  
mientras que en las fantásticas alquimias de sus castros,  
quiere ver impasible, la entraña de los astros...

Los augustos guerreros  
levantando soberbios las curvas cimitarras,  
á los altos espacios extienden altaneros,  
con sus brazos potentes, el furor de sus garras  
cual si abrazar quisieran en potencia inaudita,  
con infinita angustia, la extensión infinita...

Y á las facetas bellas,  
de brillantes luceros y radiantes estrellas,  
hay un pueblo morisco que suspira vencido  
un ambiente angustioso y un corazón herido;  
el corazón inmenso de la raza de Oriente  
que hacia el polvo del suelo  
inclinando su frente,  
se eleva en sus dolores hacia el azul del cielo  
y dando á sus rencores apariencias tranquilas  
oculta en sus sollozos, sus ansias soberanas  
mientras que las estrellas con sus claras pupilas,  
deletrean las muertas leyendas musulmanas...

Federico de Mendizábal y García Lavín.

### Torcuato Martínez.

#### BAR "IDEAL"

Exquisitos Bocadoillos.  
Refrescos. Cervezas  
Licores de las marcas  
más acreditadas.  
Teléfono, 108.

**Pérdida** de un reloj de pulsera, de oro, en la tarde del sábado en la plaza del Carmen. Se gratificará el hallazgo. En esta imprenta informarán. 1

#### HUESPEDES

A precio económico y en casa bien situada, se admiten. En la imprenta de este periódico informarán.

## CRONICA COMERCIAL

Los Estados Unidos encuentranse en primer lugar del mundo de la goma. En la fabricación de productos de goma. Los Estados Unidos siempre han ocupado el primer lugar, habiendo superado á Inglaterra durante los últimos 10 años. En 1906 los Estados Unidos consumieron 23'43 toneladas de goma en bruto y la Gran Bretaña, que ocupa el 2.º lugar utilizó 13'838 toneladas durante ese mismo año.

En 1917, nosotros consumimos 157'371 toneladas á Inglaterra 25'983. Esto indica un aumento de consumo en los Estados Unidos de 130'000 toneladas aproximadamente ó un 600'00. El consumo de Inglaterra aumentó durante aquel mismo periodo 12'145 toneladas, ó sea 100 por ciento mas ó menos. Es lógico que la guerra tuvo que ver mucho con esto, aumentando nuestro consumo y disminuyendo el de Inglaterra.

De las 157 371 toneladas que se utilizaron en los Estados Unidos en 1917, más de 100.000 toneladas ó como 70 por 100 usóse en la fabricación de neumáticos y tubos.

Las siguientes cifras mostrarán el gran aumento en la producción de neumáticos: En 1914 los Estados Unidos produjeron 8 025,371 llantas neumáticas, y en 1917 la producción total ascendió á 85.835,573. Lo cual indica que triplicó.

La producción de productos mecánicos de goma en 1917 adquirió 14 por 100 de la totalidad de goma cruda consumida, las botas y los zapatos 8 por 100, y productos de goma dura, etc., el restante 8 por 100.

La goma «reclamada» consumida en 1917, hasta llegar á 89,168 toneladas, usándose principalmente en productos de goma endurecida.

En cuanto á los precios de la industria de goma en su totalidad durante los años de 1913 á 1918, incluyendo los precios para goma cruda, ingredientes y productos de goma, tuvieron poco que ver con

los precios de los productos en general durante aquel mismo periodo. En Febrero de 1915, los precios de la goma disminuyeron de un 16 por 100 más que los demás productos. Los precios de lo último mencionado después de permanecer lo mismo durante unos nueve meses subieron rápidamente hasta el mes de Julio de 1917 cuando llegaron á un punto 89 por 100 más alto que en Febrero de 1915. Entonces hubo un pequeño retroceso pero al finalizar el año de 1918 el correspondiente precio ascendió 103 por 100 más de lo que era antes de estallar la guerra.

Da lo contrario, en la industria de goma, los precios subieron despacio, y fueron interrumpidos de vez en cuando por periódicos de reflexión. La diferencia de precios se notó más y ascendió más en Julio de 1917 cuando el promedio para todas las mercancías era 80 por ciento mas que los de la industria de goma. Al firmarse el armisticio, el promedio de precios era 72 por ciento mas bajo que el de todas las mercancías 831 por ciento mas alto que el precio de esta misma industria en 1913-1914.

José M. de Arévalo

**La Oriental.**—Coloniales de Pedro Llorente.

—Por fin de temporada, ofrezco:  
—Higos de saco, buenos, arroba pesetas, 8,00.

—Sardinias arenques, frescas, kilo 1,10. 10

## Estreñimiento

**HABITUAL** y sus consecuencias, afecciones del estómago, hígado é intestinos; se curan radicalmente con las

### PILDORAS ZEHENAS

puramente vegetales, laxante y purgante (según dosis) más seguro, cómodo, suave y económico. No exige cambiar de alimentos. Caja pequeña, 1 real; grande, 1 peseta. Descartad de todas las imitaciones. Exigid siempre la marca registrada ZEHENAS

Venta: principales Farmacias y Droguerías.  
Depósito en Soria: Dr. Ignacio Carrascosa, Farmacia.

## EL MODERNO

Dentro de breves días se abrirá este nuevo café, que ocupará espaciosos locales nuevos, en la calle de Canalejas, 4.

**SOLUCIÓN**  
**BENEDICTO**  
DE GLICERO-FOSFATO DE CAL Y SODIO  
**CREOSOTAL**  
Infantil...  
creosotal...  
Benedicto...  
Creosotal...

# ELIXIR ESTOMAGAL

de Saiz de Carlos (STOMALIX)

Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito, aliviando las molestias del

## ESTÓMAGO E INTESTINOS

el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, a veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico.

De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos a quien los pida.

# BANCO DE ARAGON

ZARAGOZA

Sucursales: Huesca - Soria - Teruel.

Alcañiz-Barbastro-Calatayud-Ejea de los Caballeros-Jaca-Tarazona-zona de Aragón-Tortosa.

Capital: 10.000.000 de pesetas.

Cuentas corrientes con interés en pesetas y en monedas extranjeras. Imposiciones a plazo con interés variable.—Préstamos y cuentas de crédito con garantía personal y de valores.—Descuentos.—Giros sobre todas las plazas del mundo.—Compra y venta de valores nacionales y extranjeros.—Descuento de cupones.—Cartas de crédito para viaje.—Cambio de oro y monedas extranjeras y en general todas las operaciones de Banca.

Pignoración de mercaderías. Caja de Ahorros

Pedid en todos los establecimientos

## ANIS DE LA ASTURIANA

No tiene rival.

### ESULTOR-MARMOLISTA

Cándido D. Aparicio

Sobriuo sucesor de Aparicio

Valverde, 6, MADRID

Construcciones en mármoles y demás piedras.

Especialidad en lapidas, panteones, mausoleos, y sarcófagos.

Se reciben encargos en Soria, peluquería de Vicente Alcázar, Soporales del Collado.

### Señores Impresores

Si desean que los rodillos de sus máquinas se conserven en buen estado, antes tienen que fundirlos con buena pasta. Es una garantía saber que casi todas las máquinas de los diarios más dilesos tienen sus rodillos fundidos con pasta blanca o color corriente, de esta casa.

Para pedidos Abdón Pérez, Puerta Carrada, 4. 2.º M. D.

PEDID EN TODAS PARTES

# ANIS INFERNAL

FABRICANTE. VIGUEL, SORIA-LERIDA

## Banco Hispano Americano.

Capital: cien millones de pesetas.

CASA CENTRAL, MADRID

Sucursales y Agencias:

Alicante, Antequera, Badajoz, Barcelona, Bilbao, Cádiz, Coruña, Ejea de los Caballeros, Granada, Huelva, Logroño, Málaga, Pamplona, Ronda, Sevilla, Valdepeñas, Valencia, Valladolid, Villafranca del Panadés, Zaragoza.

Realiza dando grandes facilidades, todas operaciones propias de estos establecimientos y en especial las de España con las Repúblicas de América latina.

Compra y vende por cuenta de sus clientes en todas las Bolsas toda clase de valores y monedas y billetes de Bancos extranjeros.

Cobro y descuento cupones y amortización y documentos de giros.

Presta sobre valores, metales preciosos y monedas, y abre créditos sobre ellos.

Facilita giros, cheques y cartas de crédito.

Abre cuentas corrientes, con interés y sin él.

Admite en sus cajas depósitos en efectivo y efectos de custodia.

## Consulta extraordinaria en SORIA

por el propio ortopédico de la Facultad de Medicina de Madrid, los días 13 y 14 de Abril.

## JERÓNIMO FARRÉ GAMELL

**HERNIAS** (quebraduras), cualesquiera que sean su antigüedad y desarrollo, incluso las eventraciones consecutivas a la operación de las mismas, **DEFORMIDADES DE LA ESPALDA**, **PIERNAS** y **PIES** se curan o se corrigen, según sea la afección con nuestro sistema especial. Es necesaria la presentación del enfermo pues como los aparatos se construyen para cada caso determinado han de confrontar siempre con sus respectivos datos anatómicos.

### APARATOS ESPECIALES

de nuestra invención para el riñón móvil y para el descenso leve de la matriz.

### PIERNAS ARTIFICIALES

sin tutores laterales de acero, con pies de caucho esponjoso, dispuestos de modo que, prescindiendo de toda clase de enlaces piezas y resortes suplementarios, imitan los movimientos del pie natural. **CON PATENTE DE INVENCIÓN** en las principales naciones del mundo.

CONSULTA PERSONAL por el propio ortopédico de la Facultad de Medicina EN SORIA, HOTEL COMERCIO los días 13 y 14 de Abril.

EN MADRID en su Gabinete ortopédico, Calle de Juan de Mena, 23, 1.º

# LA ORIENTAL

Almacén de coloniales.

Fábrica de jabón y Lejía líquida

Pedro Llorente.



Soria. Estudios, 2 y 4. Teléfono núm. 54.

chocolates superiores; Vinos y licores; quesos, thes, cafés, embutidos; legumbres; **VENTA POR MAYOR Y MENOR** Artículos finos para el tocador.—Pinturas

## Pastillas J. Miró.

ESPECTORANTES

Y CALMANTES DE LA TOS.

Estas pastillas de exacta dosificación y elaboradas con la mayor pulcritud, reúnen dos propiedades muy importantes: facilitan la expectoración y dejan expedita la entrada del aire en los bronquios calmando rápidamente, lo que tanto molesta. Están indicadísimas contra la laringitis, la bronquitis, la gripe y en general toda clase de tos por rebolde que sea, dando excelentes resultados sin que su uso pueda producir trastorno alguno en nuestro organismo.

Si no queréis sufrir tos y espectorar, tomad **Pastillas J. Miró.**

PRECIO: Una peseta caja.—Exíjanse en todas las farmacias y droguerías de España.

### TARIFA DE PUBLICIDAD

en este periódico.  
Esquemas mortuorias:  
1.ª plana (completa), 200,00 ptas.  
Media ídem ..... 100,00  
A tres columnas ..... 10,50  
A dos ídem ..... 7,50  
Cada una línea de ..... 5,00

Anuncios en primera plana

Encuarta plana Precios especiales

De una a cuatro líneas, 1,50 ptas.  
Línea cuerpo 8 0'15 pesetas.  
Ídem ídem 10 0'20  
Ídem ídem 12 0'25

En segunda ó tercera:

De una a cuatro líneas una peseta.  
Línea cuerpo 8 0'10 pesetas.  
Ídem ídem 10 0'15  
Ídem ídem 12 0'20

Para comunicados y remitidos

gen en este periódico los precios siguientes: línea del cuerpo 12, 0'60

pesetas: ídem del 10, 0'40; ídem del 8, 0'30.—En los comunicados o remitidos de ley por cada línea que exceda del espacio correspondiente al duplo de los precios anteriores.

### CHOCOLATES

## SAN SATURIO

SON LOS MEJORES

Pedro Llorente, Estudios, 2 y 4

TELÉFONO, 54

SORIA

## Miranda, sastre.

### VALLADOLID

Últimas novedades en géneros del reino y extranjero.—Visita Soria y los pueblos importantes de esta provincia, diferentes veces al año. Dirección: Duque de la Victoria 23, Valladolid.  
Representante en Soria, EDUARDO G. C. BALLELLA Canalejas, 2.

### Clinica-médico quirúrgica

operatoria

licd. Manuel Hernando

de la Cruz.

exinterno del hospital de Madrid; con pensión honorífica en su carrera; miembro titular de varios Congresos.—Especialidad en cirugía general y operaciones.

Ginecología y partos Distocicos.

Médico oculista.

UCERO (Soria).

Todos los sábados en el Burgo de Osma. Consultas de protección a la infancia, gratuita enafecciones de boca, garganta, nariz y oídos y para pobres.

### Las pescaderías

DE

## F. REGLERO

ofrecen siempre a su distinguida clientela la garantía de que todo el género es de excelente calidad, y de que se pesa con mucha exactitud.

Una de las ventajas que obtiene el público favoreciendo con sus compras a estas tiendas es la de que todo el género procede de los mejores puertos del Cantabrico y que lo que adquiere se ha recibido en el día.

Canalejas, 78.

Plaza de Abastos, cajón nº 110

### AGUAS

MINERALES

NATURALES DE

## EL MEJOR PURGANTE

# CARABANA

DE VENTA EN TODO EL MUNDO

### DEPURATIVAS

ANTIBILIOSAS

ANTITERMICAS